



Dans l'Évangile de Luc 10, 25-37, Jésus nous offre l'une des paraboles les plus célèbres et les plus exigeantes de toute l'Écriture : celle du Bon Samaritain. Ce passage, aussi bref que profond, contient un enseignement qui traverse les siècles, nous invitant à remettre en question nos priorités, à briser les barrières et à étendre l'amour de Dieu à tous, sans exception.

Cet article vise à explorer le contexte, la richesse théologique et, surtout, les applications pratiques de cette parabole dans notre vie quotidienne. Car bien qu'elle ait été racontée il y a plus de deux mille ans, son message reste révolutionnaire dans un monde aux prises avec l'indifférence et la division.

## Le contexte de la parabole

L'histoire commence avec un docteur de la Loi qui met Jésus à l'épreuve en lui demandant : « *Que dois-je faire pour avoir en héritage la vie éternelle ?* » (Lc 10, 25). Jésus, au lieu de répondre directement, lui renvoie la question : « *Qu'est-il écrit dans la Loi ?* » Le docteur répond correctement, en citant les commandements d'amour envers Dieu et envers le prochain. Mais, cherchant à se justifier, il ajoute une question cruciale : « *Et qui est mon prochain ?* »

Avec cette question, Jésus introduit la parabole, remettant en cause les idées exclusives sur qui mérite notre amour et notre compassion.

## L'histoire : l'amour en action

Jésus raconte qu'un homme descend de Jérusalem à Jéricho et est attaqué par des brigands, qui le laissent à moitié mort. Trois personnes passent par là : un prêtre, un lévite et un Samaritain. Les deux premiers, représentants de la religion officielle juive, voient l'homme mais passent outre. En revanche, le Samaritain, considéré comme un hérétique et un ennemi du peuple juif, s'arrête, lui vient en aide, et non seulement lui apporte des soins immédiats, mais veille aussi à sa réhabilitation en l'emmenant dans une auberge et en payant pour son entretien.

À la fin de l'histoire, Jésus pose la question : « *Lequel de ces trois te semble avoir été le prochain de l'homme tombé aux mains des brigands ?* » Le docteur de la Loi répond correctement : « *Celui qui a fait preuve de miséricorde envers lui.* » Jésus lui dit alors : « *Va, et toi aussi, fais de même.* » (Lc 10, 37).



## La pertinence théologique

La parabole du Bon Samaritain est bien plus qu'une simple leçon de bonté. C'est une remise en question des catégories culturelles, religieuses et sociales que nous utilisons pour définir qui mérite notre amour.

### 1. **L'amour comme essence de la Loi**

Jésus place l'amour du prochain au centre de la vie chrétienne. Dans cette parabole, le prochain n'est pas défini par une proximité ethnique, nationale ou religieuse, mais par le besoin et la compassion. Ce message s'aligne avec les enseignements de l'Évangile, où Jésus abat les barrières entre Juifs, Samaritains, Romains et païens.

### 2. **La véritable miséricorde**

Le Samaritain ne se contente pas de ressentir de la compassion ; il agit. Son amour n'est pas abstrait, mais concret, sacrificiel et tangible. Il s'arrête, investit son temps, son argent et ses efforts pour s'occuper d'un parfait inconnu. Cela reflète l'amour de Dieu, qui ne se limite pas aux mots mais s'incarne en Christ et se déploie sur la Croix.

### 3. **Un appel à l'universalité**

Le Samaritain représente une éthique du Royaume de Dieu qui transcende les limites humaines. Il nous invite à regarder au-delà des divisions politiques, raciales, sociales ou religieuses et à traiter chacun comme un frère ou une sœur en Christ.

## Applications pratiques : être des Bons Samaritains aujourd'hui

La parabole du Bon Samaritain n'est pas seulement une histoire à admirer ; c'est un commandement à vivre. Dans un monde marqué par la polarisation, l'indifférence et l'égoïsme, les enseignements de Jésus sont plus urgents que jamais.

### 1. **Briser les barrières et les préjugés**

Jésus nous invite à examiner nos propres préjugés. Qui sont les "autres" dans notre vie ? Il peut s'agir de personnes qui pensent différemment, appartiennent à une autre religion ou sont marginalisées par la société. L'amour chrétien ne connaît pas de frontières, car il reflète l'amour infini de Dieu.



## 2. Un amour pratique, pas seulement émotionnel

L'amour n'est pas qu'un sentiment, mais une décision qui se traduit par des actions concrètes. Cela peut signifier :

- Offrir de son temps pour aider un voisin dans le besoin.
- Écouter sans juger quelqu'un en difficulté émotionnelle.
- Faire un don pour des causes qui soutiennent les plus vulnérables.

## 3. Un engagement pour la justice sociale

Être un Bon Samaritain ne signifie pas seulement agir dans l'urgence, mais aussi œuvrer pour transformer les structures qui génèrent la souffrance. Cela implique de défendre les droits des marginalisés, de combattre la pauvreté et de promouvoir la dignité humaine.

## 4. Vivre l'amour au quotidien

Parfois, nos "Jéricho" sont les lieux où nous vivons ou travaillons. Aimer son prochain peut signifier être patient avec un collègue difficile, se réconcilier avec un membre de sa famille ou simplement prêter attention à ceux qui sont souvent ignorés.

## Le Bon Samaritain dans le contexte actuel

Dans un monde globalisé, la parabole prend un nouveau sens. Les "blessés sur le chemin" sont les migrants fuyant la guerre, les victimes de la pauvreté extrême ou encore ceux qui luttent contre la solitude et le désespoir. Jésus nous appelle à être des Samaritains modernes, utilisant nos réseaux sociaux, nos ressources et nos voix pour promouvoir le bien commun.

De même, le pape François, dans son encyclique *Fratelli Tutti*, nous rappelle que cette parabole est un modèle pour construire une culture de la rencontre : *"Le Bon Samaritain montre que le prochain est toute personne dans le besoin, quelle que soit son origine ou sa situation."*

## Un appel à l'action

La parabole du Bon Samaritain n'est pas seulement une leçon à écouter, mais un commandement à mettre en pratique. En tant que disciples du Christ, nous sommes appelés



à être des lumières dans les ténèbres, étendant les mains du Maître à ceux qui souffrent.

Aujourd'hui, plus que jamais, nous pouvons nous poser la question : Qui a besoin de ma compassion ? Où sont les blessés sur mon chemin ? Et surtout, comment puis-je vivre l'amour radical de Dieu dans ma vie quotidienne ?

Que cette histoire nous inspire à vivre en véritables disciples, brisant les barrières et construisant un monde plus juste et plus solidaire. **Va, et toi aussi, fais de même.**